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殘疾人士家居照顧和社區照顧服務的規劃和質素 

  

香港傷殘青年協會成立於 1970 年，是一所由殘疾人士自行管理和決策的慈善團

體。本會大部分會員都是殘疾人士，他們一直關注殘疾人士家居和社區照顧的問

題。對於殘疾人士家居照顧和社區照顧服務的規劃和質素，本會有以下立場。  

  

訂定增設院舍宿位指標，縮減宿位輪候時間 

不少殘疾人士由於行動不便和自理能力較低而需要入住院舍，但本港的資助宿位

供應長期不足。過去 5 年加起來只增加了約 1100 個資助宿位，而 2011-12 年度

更只有 43 個，無法追上同期新增的輪候人數，更諻論縮短輪候時間。以肢體傷

殘人士為例，現時平均要輪候 3 年以上才能入住資助宿位。另一方面，隨著人口

老化，殘疾人士的平均年齡也正在上升，令他們需要照顧的機會增加，令宿位的

需求更為殷切。本會建議政府應盡快增加資助宿位供應，令到有需要的殘疾人士

能及早入住院舍。。 

 

制訂長遠規劃，於新建公共屋邨撥地開辦院舍 

香港城市環境擠迫，而開辦院舍的場所需合符多種規定，故不少機構在尋找適合

的選址上存在困難。早前行政長官表示未來將會增建公屋和重建舊式屋邨，本會

建議政府可借機在新建的公共屋邨中撥出部分地方供資助機構開辦院舍，此舉所

遇到的地區阻力會較少，有助增加宿位供應。 

 

大幅擴大買位計劃規模 

相對於資助宿位的供應長期緊張，私人院舍的入住率則不算高，更有不少空置的

宿位。本會贊同買位計劃的大方向，因買位比興建新院舍更能快速增加宿位的供

應。但據資料顯示，社署直到去年年尾只向私人市場購買了 245 個宿位，反觀輪

候人數達 7400 多人。本會認為現時買位計劃的規模太小，根本無助於縮短輪候

時間。況且自 2009 年決定推行計劃至今已近 4 年，但計劃規模仍未見擴大，本

會建議政府應檢討計劃，並向合資格的私人院舍增加購買宿位。 

 

推行「院舍券」實行「錢跟人走」 

由於資助宿位不足，故不少殘疾人士無奈地只能選擇私營院舍，但院舍近年卻由

於人手不足、租金上升、通脹等因素而令到營運成本上升，而且殘疾人士需要較

大的活動空間更令院舍可收容的院友數量減少，影響到收入，加劇了經營上的困

難。而私人院舍的服務質素一直惹人詬病，本會支持政府對院舍加強監管以確保

服務水平。可是，服務質素的提升無可避免會令成本上漲，現時入住私人院舍的

殘疾人士很多都是領取綜援的，宿費已佔了絕大部分的綜援金，院舍根本無法透

立法會CB(2)992/12-13(03)號文件 
LC Paper No. CB(2)992/12-13(03) 



過提高收費以應付額外的開支。為了解決這個問題，本會建議政府參考幼稚園學

券制的方式，為有需要院舍服務的殘疾人士提供資助，讓他們自行選擇合適的院

舍，做到「錢跟人走」，增加彈性同時亦能增加私營院舍的收入，減輕它們所面

對的壓力。 
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